

2024. 6. 4 政治を変える！学習決起集会

五十嵐 仁さん（法政大学名誉教授）の講演

自民党政治を追撃し 政権交代を実現しよう

6月4日に、五十嵐仁（法政大学名誉教授）さんの「自民党政治を追撃し政権交代を実現しよう」（労働組合の要求と金権腐敗政治）と題して、講演が行われました。

以下、その概要です。

政治を変える！

今がチャンス！

「追撃自民党大軍拡・腐敗政治」という本を出した。3月に原稿を出版社に渡したが、衆議院の3補欠選挙の結果で負ければ「追撃」となるものだった。結果は、自民党の3連敗であって、まさに「追撃」になった。

今は、岸田政権への批判に

とどまらず、長年の自民党政治、金権化、右傾化、世襲化、国会の空洞化、強権化、軍国主義化、そして、人権後進国に対する怒りが表れている。こうした自民党政治の在り方が問われているのが、今である。

今問題になっている政治改革だが、30年前、問題になった。細川内閣の時だ。その時、企業・団体献金は、5年後に禁止するとなっていたが、「止めるのを止めてしまった」。あの時の政治改革は、何であったのか。当時の政治改革は神話に過ぎなかった。私は、「小選挙区制」、「政党助成金」、「企業・団体献金の禁止」の三つの廃止を訴えた。これらをなくしておけば、今、自民党の裏金事件などは起こらなかつた。「だから言ったじゃないの」と大きな声で言いたい。

30年間、野党の側も国民に向けて廃止のための世論をつくる運動をつくることができなかつた。



ダジャレを交えて熱く講演する五十嵐 仁さん

今日のテーマは「政治を変える」。今が、チャンスだ、希望が出てきたと言える。今、自民党を追撃せずしていつやるのか。

政権交代させようではないか。政権交代した暁には、この本で政権交代したと言いたい。

政権交代の突破口となる都知事選が目前

政権交代の突破口が、都知事選である。自民党にすり寄る小池知事を粉碎できるか。まだ、出ると言っていないが。蓮舫 vs 小池となると思う。蓮舫さん、よく出てくれた。「革新都政奪還、東京から日本をえていこう」と狼煙を上げられる。

小池さんは、人望がない。元側近から経歴詐称問題で、立候補したら告発すると言われている。二期目の立候補の時に問題になり、エジプト大使館に頼んで、問題を鎮静化させたもの。元側近は私も手助けしたと悔やんでいる。昔のルームメイトも実名で問題提起している。経歴詐称ということになれば、首都東京のトップがエジプトに弱みを握られる、外交問題になるということだ。

7つのゼロという公約も実現していない。こんな人でよいのか。神宮外苑、日比谷公園。葛西臨海公園の樹木伐採、再開発のために認める。緑を奪うミドリの狸ではないか。巨大開発でビルがどんどん建つ。都民ファーストではなく、ゼネコンファースト（三井不動産ファースト）だ。

金の使い方も間違っている。最近問題になっているには、プロジェクトマッピング。都庁の壁にゴジラを映し出している。外国人向けに、観光客を集めようとしているのだが、二年間で、48億円も使うという。都庁の前の広場には、毎週、日曜日約800人もの人が食糧を求めて並ぶ。外国人のためではなく、都民のためにお金を使ってもらいたい。プロジェクトマッピングを請け負っているのは、電通。ぼろもうけで懐に入れているのでは。小池さん、光を当てるところを間違えている。

巨大再開発ではなく、福祉、都民の生活と暮らし、営業をサポートするように都税を有効に使ってもらいたい。東京は、金はある。（一般会計で8.5兆円）スウェーデンぐらいの予算はある。稼げる東京にさせてはならない。

東京から日本を変える絶好のチャンス。皆さんに、大きな力を発揮してもらいたい。

悪政、愚策、裏金、てんこ盛りの岸田政権

今、テレビのワードショーで大きな話題になっているのが、選挙目当ての悪政であり愚策、定額減税、4万円だ。給与明細に減税項目を入れろという、ソフトを変えるなどの事務手続きで中小業者は大変。来年も再来年も使えるものではない。所得税3万円、住民税1万円となっているが、めんどうくさい。業者いじめだ。去年のインボイス制度導入もそうだ。

岸田さんは悔しかったのではないか。「増税くそメガネ」と言われて。そんなことはない、私だって減税やっているんだと言いたいのだと思う。

安倍さんは人の話を聞かなかった。それを見ていた岸田さんは、「聞く耳」を持つという。しかし、やっていることは、「聞き流す力」があると言わざるを得ない。

この岸田さんのもとで進んでいるのが、大軍拡。グローバル・パートナーで地球規模全体で、アメリカと日本は一緒になって、軍事的な対応をしましょうとなった。シームレスで隙間のない形で。アメリカが自衛隊の指揮統制も一体となってしていく。安保3文書の指示する方向だ。5年間で43兆円の軍事費を使う。後年度負担含めたら60兆円と言われる。そんな金は、日本のどこにあるのか。軍事費という無駄な金をつぎ込む。世界第3位の軍事大国になる。

反撃能力の保有、攻撃されてから反撃するのではない。日本を攻撃着手した段階で反撃するというものだ

が、判断はアメリカがする。そして、日本がアメリカの戦争に巻き込まれていく。専守防衛を踏み越えて、危険な道に行こうとしているのが今だ。だから、今の政権を打倒しなければ、戦争になってしまう。

統一協会との癒着も全く明らかにされず、有耶無耶。盛山文科相は、推薦確認書に調印している。握手して写真に写っている。覚えていない、記憶にないというが、とんでもない。この人は、記憶力だけでのし上がってきた人なのだ。灘中、灘高、東大法学部出て、旧運輸省、今の国交省に入る、そこから政界に入った人だ。試験に次ぐ試験を突破してきた、記憶力は抜群で乗り切ってきたのではないか。こういううそつきの人を教育行政のトップにしていてはいけない。子供の教育によくない。

能登半島地震では、対応が遅すぎ・少なすぎする。未だにがれきが撤去されない、水道が出ないなど。昨日の能登地震でまた、建物が壊れた。地震が起きて大変な時に、自衛隊は何をやっていたのか。習志野基地で降下訓練やっていた。いざという時に出動させない自衛隊。政府の責任。こんなことは続けさせてはならない。

民意無視の辺野古新基地建設を進めている。インボイス制度、マイナカード強制、万博を進める、水俣病のマイクオフ問題など、政権の姿勢が問われている。

人権後進国である日本。自民党議員の頭の中は、戦前のままではないか。G7の中では最低。

スキャンダルだらけの岸田政権。問題を起こして辞任したのは29人もいる。

「市民納税・自民脱税」の裏金事件

政党などに寄付すると還付がある。自民党の政治家が自民党の政党支部に寄付をする、自分で自分に寄付をして還付を受けている。法の網の目をくぐり、とんでもないことだ。

裏金事件について、岸田さんは、火の玉となって取り組むという。しかし、真相解明全く進んでいない。真相は「森」の中にあるのでは。森さんを証人喚問しないとだめだ。裏金事件に関わった議員を形だけの処分にしている。国会での政治資金規正法の改正について、ゼロ回答。何に使われたかわからない政策活動費については、10年後に公開するという。とんでもない。今すぐやれと言いたい。

政治活動に使われていれば、免税だが、それ以外に使われていれば、脱税となる。形だけの処分で幕引き狙う。政治腐敗の温床、企業・団体献金は禁止しなければならない。本質的には、賄賂だ。なぜ、企業が金を出すか、利益を得るためにない。この間、企業の利益になるように企業減税が行われているではないか。本来なら、このお金は、企業が労働者の賃金引き上げや設備投資に使われるべきものではないか。自民党の腐敗、堕落に使われているのであれば、企業に役に立っていなければ、背任行為にもなるのではないか。企業・団体献金を禁止できるような政権が必要だ。

本来なら、企業・団体献金の禁止は、1994年に廃止のはずであった。

「新しい戦前」に向かう衰退途上国と労働組合

以前の日本は、経済大国だった。1990年にバブルがはじけて、それ以降、日本経済は衰退していった。

失われた30年だ。先日、株価が3万9000円台となった。34年ぶり。この間、アメリカは、株価は14倍に。ドイツが3倍に。日本は1倍に過ぎない。日本とアメリカの株価の差は、150倍。

GDPは3位から4位になった。インドにも抜かれるのではないか。1人当たりのGDPは27位。国際競争力は35位だ。

大企業の凋落が著しい。トヨタ・日産・IHIの不正。日産などの下請けいじめが行われている。賃上げだというが、物価高で、7%以上の賃上げにしなければならない。実質賃金が下がり続けている。中小や非正規などでは、賃上げされていない。

収入を増やし、税金などを減らす、使えるお金を増やせば、景気が良くなる。国内市場は良くなる。このことは、企業任せでなく、総資本がやらなければならないことだ。経団連が個々の企業に賃上げしろと言わねばならないのだ。国民負担率は4.8%と高い。

労組の役割が重要。企業に対し、下から賃金上げると突き上げることが重要。それで、労働者の可処分所得を増やす、消費税、税金を引き下げる、社会保障料減らすことだ。社会保障サービスを充実させる、将来の心配をなくす、そうすることで、今お金を使うことができるのだ。

金さん銀さんがテレビに出て、出演料をもらっていたが、そのお金、何に使うのかと聞かれて、「老のために貯めておきます」と言った。そんなことを言わせる国なのだ、この日本は。年金カット、医療費負担増など、老後の生活費は足りない。老後、2000万円必要だと言われたが、今はそれでは足りない。どんどん物価が上がっていく、食料、電気代など生活に欠かせない物価が上がっていく。去年のエンゲル係数は最多になっている。生活に困って、都庁の食料支援に並ぶ人が増えている。小池さん、そのこと、見て見ぬふりしないで。今、子ども食堂は、全国で6~7000位。食えない子供たちが集まっている。本来、これは、国や自治体がやるべき仕事。フードバンク、需要が高まっている。国や自治体は最低限の責務を果たしていない。

外から攻められたらどうするんだと言い、ミサイル、戦闘機が必要だという。しかし、自衛隊は、定員に達していないではないか。外から攻められる前に内側から崩れようとしているのが、今の日本だ。

大きなチャンスがやってきたというのが、今の日本の政治状況だ。自民党政治にストップをかけ、コストカット経済、国民の収入を増やすことができず、食べることに苦労する世の中を作っている今の政治を転換する必要。食料自給率は38%ですから、輸入に頼っている経済も転換する。

こうした現状を働く現場から変えていく、労働運動に大きな責任がある。地域循環型経済を進める。農業、地場産業とエネルギー産業を結び付けていく。その場所でコミュニティを作っていく。

高い賃上げ、全国一律最賃制が必要。今、労基法を改悪しようとする動きがある。労働基準法の柔軟化、地域によって基準を変えていく。これは阻止しなければならない。男女格差の是正も必要。

労働の現場から共闘を積み上げていく。連合の組合にも共闘を呼び掛けてほしい。共通する要求に基づいて進めていく。

連合の吉野さんは、共産党と連携するのはけしからんというが、今回の3つの衆院補欠選挙では、共産党が支援して勝てたのではないか。得しているのは、連合が支援する立憲民主党ではないか。そのことを吉野さんはわからないのか。根拠のないイデオロギー批判は止めた方がよい。労働組合なのだから。

これまでの連合の会長は、吉野さんみたいに、共産党批判はしなかった。私は、大原社会問題研究所にいたから、連合ともつきあっていた。以前は、連合も全労連と共通する要求、労働の規制緩和の課題では、行動していた。そういう取り組みをこれからはしていかなければならない。だって、政権交代していくには下からの変革も必要なのだ。立憲民主党中央だが、共産党も関わるような政権ができるのは必然ではないか。それを支える基盤をしたから作っていかなければならない。

活路は「市民と野党の共闘」

自民党は、振り子の論理で疑似政権交代で、これまでしのいできた。田中金権政治で危機に陥った時にクリーンイメージの三木さんへ政権交代した。あたかも政権交代したかのようにみせた。小泉さんは自民党をぶつ壊すといって首相になった。ぶつ壊すと言って、自民党を救ったのが、小泉さん。自民党は、その再来を狙っている。

そうさせないように、反金権包団網を形成し、野党連合で政権交代をめざさなければならない。細川連立政権の時は、共産党を含まなかった。細川さんは、朝日のインタビューで「私の時は、非自民、非共産だつ

たが、今は、もっと幅広く、共産党を含めて考えていく必要がある」と言っている。

今回の裏金事件の発端は、赤旗日曜版のスクープである。「赤旗の追求に白旗上げる自民党」と言われている。無視はできないのではないか。

衆院3補選での勝利、地方選でも野党系、統一すれば勝てるが分裂すれば勝てないということが、今の情勢だ。今、自公は連戦連敗だ。

都政では、小池さんが自民党にすり寄り、自公も応援している。

7月7日投票の都知事選。蓮舫さんに期待したい。当面の最大の政治戦である。

東京から日本を変えるために、共にがんばっていきたい。

以上。

(千代田区労協事務局長 小林秀治)

※皆さんからの投稿、感想・ご意見などお待ちしています。

*千代田区労協通信バックナンバー／http://www.chyda-kr.org/kuroukyou_news2023.htm

24 都知事選挙の取り組み（6.12 以降）

1. 革新都政の会の決起集会に参加します。6月18日（火）18時半～ 中野ゼロホール
蓮舫さんを激励し、都知事選を闘う決起集会です。
2. 革新都政をつくる千代田の会の学習会に参加します。6月15日（土）10時から12時
エデュカス東京5階B会議室 「豊かな財政を都民のものに！」
野中 郁江（明治大学名誉教授）

3. 革新都政をつくる千代田の会の宣伝行動等に参加します。
6月15日（土）有楽町イトシア前 14時から15時
6月22日（土）秋葉原駅電気街口 14時から15時
6月29日（土）有楽町イトシア前 14時から15時
7月6日（土）お茶の水駅前 14時から15時
*チラシの配布、プラスター持ちなどです。

4. X（旧ツイッター）等で候補者の政策などを広げます。個人でも広げてください。また、LINEで拡散してください。

5. 地評作成の宣伝物等を活用し、駅頭などで宣伝をします。

6月19日（水）お茶の水駅 18時15分から18時45分（消費税宣伝と兼ねる）

*19日、17時半から18時は、戦争させない千代田の会の宣伝です。神保町交差点です。

上記の取り組みにご参加ください。